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Electromovilidad en Ñuble
La progresiva incorporación 
de buses y camiones eléctricos, 
como parte de planes de 
renovación de flotas, asoma 
como la punta de lanza para esta 
transición en la región de Ñuble. 
La electromovilidad representa, 
para Ñuble, la oportunidad de 
seguir avanzando por un camino 
de sustentabilidad ambiental, pero 
también de mayor independencia 
energética; y para urbes con 
altos niveles de contaminación 
atmosférica es, también, una 
necesidad.

L
a transición hacia la electromovilidad ha sido 
lenta, y mucho más lenta en la región de Ñuble, 
debido a las limitaciones que aún enfrenta esta 
fuente de energía para el transporte.

Recientemente, el Gobierno Regional de Ñuble 
organizó un conversatorio sobre el programa “Mi Taxi Eléc-
trico”, que entregará financiamiento para la transición de 
taxis y taxis-colectivos a vehículos eléctricos. Se trata de una 
de las herramientas con las cuales el Gore busca incentivar 
la electromovilidad en Ñuble y particularmente, contribuir 
a contar con un transporte público más sustentable.

Si bien la electromovilidad ha ganado terreno en otras 
regiones, como la Metropolitana, donde se concentra la 
mayoría de los vehículos eléctricos y el 66% de las estaciones 
de carga (electrolineras) del país, en zonas como Ñuble su 
avance ha sido menor, de hecho, en la región existen apenas 
cinco estaciones, versus 150 en Santiago.

En ese contexto, la Universidad Católica de la Santísima 
Concepción está ejecutando el proyecto FIC “Plan de acción 
para la adopción de electromovilidad en Ñuble”, financiado 
por el Gore, que apunta a la difusión del conocimiento, la 
planificación de infraestructura y demanda energética, y 
la formación de capacidades técnicas.

En la industria ven con optimismo las proyecciones de 
este segmento. Según la Asociación Nacional Automotriz 
(ANAC), 2024 cerró con números históricos. A nivel nacional, 
las ventas de vehículos electrificados enchufables sumaron 
5.654 unidades, con un incremento de 170%, frente al año 
anterior. Este crecimiento se da en un contexto general de 
caída en el mercado de vehículos a combustión interna, que 
cerró diciembre con una disminución de 3,7%.

Entre los factores mencionados para explicar este 
incremento, destacan la creciente cantidad de marcas, 
los precios más accesibles, la fuerte alza de compras por 
parte de personas naturales y la estandarización de los 
conectores.

Desde esa perspectiva, la progresiva incorporación 
de buses y camiones eléctricos, como parte de planes de 
renovación de flotas, asoma como la punta de lanza para 
esta transición en la región de Ñuble. En ese sentido, es 
fundamental el rol de las grandes empresas de transporte, 
así como también el apoyo del estado en el caso de las pymes 
del transporte de pasajeros.

Lo anterior conlleva abordar ciertos desafíos, por ejemplo, 
el déficit de infraestructura de carga para buses y vehículos 
livianos, que representa una barrera para la adopción ma-
siva de vehículos eléctricos en la región y es apuntado por 
muchos como la principal debilidad de este sistema.

Un tema no menor es la necesaria adecuación y moder-
nización de las redes de distribución eléctricas, para evitar 
caídas. En opinión del Dr. Eduardo Espinosa, director del 
proyecto FIC Electromovilidad Ñuble, un recambio del 20% 
de la flota de buses actuales tendría un impacto significativo 
que las redes actuales no podrían soportar. 

Asimismo, es fundamental contar con el capital humano 
calificado para una adecuada adopción de la electromo-
vilidad.

La electromovilidad representa, para Ñuble, la oportu-
nidad de seguir avanzando por un camino de sustentabi-
lidad ambiental, pero también de mayor independencia 
energética; y para urbes con altos niveles de contaminación 
atmosférica es, también, una necesidad.
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L
a gestión de residuos 
domiciliarios en Chile en-
frenta desafíos urgentes 
relacionados con la falta 
de infraestructura ade-

cuada, gobernanza ineficiente y 
escasos incentivos económicos para 
promover el reciclaje y la economía 
circular. La solución requiere una 
política pública sólida que integre 
esfuerzos multisectoriales, fomente la 
participación ciudadana y garantice 
condiciones laborales dignas para los 
recolectores.

Según cifras del Ministerio del 
Medio Ambiente, en el país se generan 
alrededor de 8,1 millones de toneladas 
de residuos sólidos domiciliarios al 
año y, de ese volumen, menos del 
5% es reciclado. Esto demuestra que 
existe una falta de infraestructura 
suficiente para la separación en 
origen, la recolección diferenciada 
y el procesamiento de materiales 
reciclables.

Uno de los principales problemas 
es la dependencia de los vertederos 
y rellenos sanitarios, que reciben 
más del 90% de los desechos. Chile 
cuenta con 130 sitios de disposición 
final, pero muchos están alcanzando 

el fin de su vida útil, lo que genera 
crisis como la de Ancud, donde los 
residuos deben ser transportados 
cientos de kilómetros al norte, hasta 
Los Ángeles. Esto pone en evidencia 
la urgencia de contar con una plani-
ficación territorial efectiva.

Otro aspecto clave es la planifica-
ción territorial, fundamental para la 
localización estratégica de rellenos 
sanitarios y estaciones de transfe-
rencia. La ausencia de planificación 
ha provocado que muchas comunas 
se resistan a la instalación de estas 
infraestructuras. Por eso, es vital la 
participación ciudadana y criterios 
ambientales que minimicen los 
impactos.

Además, es urgente tomar medidas, 
pues los proyectos de infraestructura 
en este ámbito pueden tardar años 
en materializarse. La falta de acción 
inmediata solo agravará la crisis, 
generando problemas sanitarios y 
ambientales. 

El financiamiento es una barrera 
crítica. Actualmente, los municipios 
gastan más de $ 418.000 millones 
anuales en la recolección y disposición 
de residuos, pero más del 60% de la 
población no paga por el servicio. 

Sin recursos adicionales, resulta 
difícil transitar hacia un modelo más 
eficiente y sostenible.

Al mismo tiempo, es fundamental 
fortalecer la infraestructura de reci-
claje, lo que incluye la instalación de 
más plantas de tratamiento, centros 
de acopio y puntos limpios. La Ley 
de Responsabilidad Extendida del 
Productor, es un avance, pero su im-
plementación aún requiere un apoyo 
estatal y municipal más robusto.

Más allá de la infraestructura, la 
educación ambiental juega un rol 
clave. Es necesario fomentar hábitos 
responsables en la ciudadanía, pro-
moviendo la reducción, reutilización 
y reciclaje como pilares. Campañas 
educativas, incentivos económicos 
y sanciones por mala gestión son 
herramientas que podrían contribuir 
a generar un cambio cultural.

En suma, vemos que la gestión de 
residuos en nuestro país requiere 
una combinación de infraestructura 
adecuada, normas efectivas y una 
ciudadanía comprometida. Solo así 
podremos avanzar hacia un modelo 
sostenible que reduzca el impacto 
ambiental y mejore la calidad de 
vida.

soy.disociado. Podrían hacer 
que las micros pasen hasta un 
poco más tarde por último, 
capital regional que a las 
nueve de la noche ya no tiene 
micro.  

patricio_salazar_h. Y así 
como suben los valores (cosa 
que me parece bien) pero 
cuando subirán la calidad del 
servicio, máquinas en buen 
estado, extensión de horarios, 
ya que se acuestan con las 
gallinas y también el buen 
trato de conductores, sobre 
todo a estudiantes, que es 
muy malo. Ojo, no todos pero 
sí muchos.

Mary Urrutia. Así como hacen 
campañas para distintas cosas, 
deberían haber campañas para 
reforestar con árboles nativos. 

Claudio Elgueta. Mientras se 
ocupen para el bien de los 
ciudadanos, todo impecable, 
ojalá no las tengan guardadas 
en los municipios. (Entrega 
de maquinaria en comuna de 
Ñuble).
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